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VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА

Уважаемые читатели,

представляем новый номер нашего журнала. 

Памяти Майкла Буравого (1947–2025). Номер начинается с воспоминаний 
о Майкле Буравом, погибшем в начале 2025 г. Майкл был одним из самых 
известных мировых индустриальных социологов. Проводил исследования, в 
том числе в России. Возглавлял факультет социологии в Беркли, избирался 
президентом Международной социологической ассоциации. И был замеча-
тельным человеком. О нём пишет близко знавший его профессор Н. Е. По-
кровский.

В рубрике «Новые тексты» предлагается статья д. соц. н. М. А. Шабановой 
(профессора НИУ ВШЭ) «Этичное потребление как индикатор и ресурс трансформации гражданского 
общества в России». В работе тестируются гипотезы о связи между этичным потреблением как новой 
сферой гражданского общества и его традиционной сферой (формальные и неформальные структуры 
вне сферы потребления). По результатам двух репрезентативных исследований 2020 и 2022 гг. впер-
вые представлены данные о включении россиян в широкий спектр практик этичного потребления на 
разных рынках и стадиях обращения с благами (приобретение, использование, избавление). Установ-
лено, что разные практики востребованы в неодинаковой мере, однако основная часть россиян их уже 
использует. 

Продолжает рубрику статья канд. соц. н. А. И. Пишняк, Н. В. Халиной и Е. А. Назарбаевой (все ― со-
трудники Центра анализа доходов и уровня жизни НИУ ВШЭ) «Потребительские стандарты в вос-
приятии населения России: основные характеристики и границы». На материалах 50 фокус-групповых 
дискуссий, проведённых в 2023 г., идентифицируются различные типы стандартов и приводится их 
подробное описание в контексте отдельных сфер потребления. Четыре выделенных стандарта («Ком-
форт», «Норма», «Жить можно» и «Очень тяжело») дают представление не только об ориентирах в 
потреблении, но и о маркерах ухудшения материального положения для различных групп населения. 

В рубрике «Новые переводы» мы знакомим читателей с коллективной монографией «Цифровая рабо-
та на планетарном рынке» («Digital Work in the Planetary Market»), редакторами-составителями кото-
рой являются Марк Грэм и Фабиан Феррари (оба из Оксфордского университета). В представляемой 
книге ведущие учёные и эксперты из разных областей изучают последствия для работы и работников 
ситуации, когда труд превращается в товар и выходит за пределы локальных рынков. Журнал «Эконо-
мическая социология» публикует введение к монографии с разрешения Издательства Института Гай-
дара, где книга готовится к изданию. Перевод с английского Софьи Щукиной.

В рубрике «Профессиональные обзоры» публикуются воспоминания канд. соц. н. Дмитрия Рогозина 
(заведующий лабораторией полевых исследований РАНХиГС), посвящённые Алексею Матвеевичу Ру-
мянцеву (1905–1993), первому руководителю Института конкретных социологических исследований 
(ИКСИ) — противоречивой, но, несомненно, выдающейся фигуре в организации молодой советской 
социологии.

Далее следует материал канд. экон. н. О. В. Синявской, канд. экон. н. С. С. Бирюковой (обе — сотруд-
ники Центра комплексных исследований социальной политики НИУ ВШЭ), и канд. экон. н. Е. В. Се-
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лезнёвой (сотрудник Центра исследований благополучия и бюджетов времени населения НИУ ВШЭ) 
«Технологии укрепления человека как новый фактор социального неравенства в современном обще-
стве». Статья открывается обсуждением концептуальных вопросов взаимосвязей между технология-
ми укрепления человека, неравенством и социальной исключённостью. Далее на материалах кейсов 
трёх групп технологий — когнитивного укрепления, вспомогательных репродуктивных технологий и 
технологий продления жизни (биогенетических и биогеронтологических) — авторы рассматривают, с 
одной стороны, возможности для повышения благополучия и снижения социальной исключённости, а 
с другой, риски, которые появляются в связи с развитием технологий укрепления человека. 

В рубрике «Новые книги» публикуется рецензия на книгу Toff B., Palmer R., Nielsen R. K. 2023. Avoiding 
the News: Reluctant Audiences for Journalism. New York: Columbia University Press. Информационная 
перегрузка, фрагментация медиасреды, кризис доверия новостям, негативный уклон при освещении 
событий повестки дня ― все эти характеристики современного информационного потока способство-
вали возникновению массового избегания новостей. Авторы рецензируемой монографии, опираясь на 
большой объём эмпирических данных, описывают данный феномен. Книга преимущественно сфоку-
сирована на мотивах и факторах избегания новостей. Рецензия подготовлена канд. соц. н. А. Д. Казун 
(ЛЭСИ НИУ ВШЭ).
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Dear colleagues,

Let us introduce of a new journal issue.

Michael Burawoy (1947–2025) was one of the most eminent world industrial sociologists. He conducted his 
research in a number of countries including Russia. He was known as a Dean at the Faculty of sociology in 
Berkeley. Burawoy was elected President of the International Sociological Association (ISA). Prof. Nikita 
Pokrovsky shares his memories of this distinguished scholar and remarkable person. 

Professor Marina Shabanova (Department of Applied Economics, HSE University) submitted a paper ‘Ethi-
cal Consumption as an Indicator and Resource of Civil Society Transformation in Russia’. This paper tests 
hypotheses concerning the relationship between ethical consumption as a new sphere of civil society (CS) and 
its traditional sphere (formal and informal structures beyond the consumption sphere). For the first time, it 
presents data on Russians’ participation in a wide range of ethical consumption practices in different markets 
and stages of dealing with benefits (acquisition, utilization and disposal) based on the results of two represen-
tative studies (2020 and 2022). It has been established that although different practices are favored differently, 
Russian citizens, for the most part, have already been using them.

Dr. Alina Pishnyak, Natalia Khalina, Elena Nazarbaeva (all from the Centre for Studies of Income and Liv-
ing, HSE University) present their study ‘The Consumer Standards in Russia: Key Features and the Limits‘. 
Based on materials from 50 focus group discussions conducted in 2023, various types of standards are identi-
fied and a detailed description of the capabilities of each is provided in the context of individual consumption 
spheres. Four standards including “Comfort,” “Norm,” “Hard, but livable,” and “Very bad” provide insights 
not only into consumption benchmarks but also into markers of deteriorating financial status for different 
population groups.

We present a Russian translation of Digital Work in the Planetary Market (MIT Press, 2022), edited by Mark 
Graham and Fabian Ferrari (both from Oxford University). The book’s contributors, leading scientists and 
experts from various fields, explore the consequences of such a situation for work and employees, when labor 
becomes a commodity and goes beyond local markets. We are publishing an Introduction from this book, with 
kind permission from the Gaidar Institute Publishing House.

Dr. Dmitry Rogozin (Field Research Laboratory, RANEPA) presents an article dedicated to the life and scien-
tific work of Alexei Rumyantsev (1905–1993), the first head of the Institute of Concrete Sociological Research 
(ICSIR). The author emphasizes the contradictory nature of Rumyantsev’s personality and explicate his enor-
mous impact to the organization of the emerging Soviet sociology.

Dr. Oxana Sinyavskaya, Dr. Svetlana Biryukova (both from the Centre for Comprehensive Social Policy Stud-
ies, HSE University), and Dr. Elena Selezneva (Centre for Well-being and Time Use Research, HSE Univer-
sity) prepared an analytical review ‘Human Enhancement Technologies as a New Factor of Social Inequality 
in Modern Society.’ The article starts with a discussion on conceptual issues of the relationship between hu-
man enhancement technologies, inequality, and social exclusion. Then, using case studies of three groups of 
technologies, namely cognitive enhancement, assisted reproductive technologies, and life extension technolo-
gies (biogenetic and biogerontological), the authors consider, on the one hand, the opportunities for increasing 
well-being and reducing social exclusion, and, on the other, the risks that arise in connection with the develop-
ment of human enhancement technologies. 

VR INTRODUCTORY REMARKS
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Dr. Anastasia Kazun (LSES HSE University) reviews a book: Toff B., Palmer R., Nielsen R. K. (2023). Avoid-
ing the News: Reluctant Audiences for Journalism, New York: Columbia University Press. The reviewed 
monograph addresses the burgeoning phenomenon of news avoidance, a consequence of information over-
load, media fragmentation, declining trust in news sources, and the pervasive negativity characterizing con-
temporary news coverage. Drawing on extensive empirical data, the authors offer a comprehensive examina-
tion of the motivations and factors underpinning this trend. 


